

**Mémoires de Madame de Chastenay.** Un vol. in-8o, avec deux portraits, chez E. Plon, Nourrit et Cie, 8, rue Garancière, Paris.

Chaque jour nous apporte un document nouveau pour servir à l'histoire définitive de la Révolution et de l'Empire. Nous possédions déjà la déposition des principaux acteurs : hommes politiques, militaires, diplomates. Aujourd'hui c'est le simple récit d'un témoin, qui se présente à nous avec une grâce inaccoutumée, avec une qualité exceptionnelle, car ce témoin est une femme.

Douée d'une intelligence supérieure, d'un cœur compatissant à toutes les infortunes, d'un rare esprit d'observation, d'un jugement droit, l'auteur de ces Mémoires, Mme la comtesse de Chastenay-Lanty, issue d'une famille noble de la Bourgogne, chanoinesse à quatorze ans, fille d'un député de la noblesse aux Etats généraux, se trouva, au moment de la Révolution, en situation de bien voir le monde ancien prêt à disparaître et le monde nouveau qui allait le remplacer. Victime des excès révolutionnaires, elle nous trace un tableau, saisissant par sa simplicité, de la vie en province sous la Terreur, à Rouen, à Châtillon-sur-Seine, à Dijon. Plus tard, des circonstances très diverses l'amènent à connaître particulièrement un grand nombre d'hommes politiques, Réul, Fouché, Tallien, Barras, Treilhard, Lebrun, etc. ; des savants et des littérateurs, l'abbé Delille, Marie-Joseph Chénier, La Harpe, Grétry, etc., elle fréquente les salons des Directeurs, puis des Consuls, de Joséphine, de Mme de Staël. Au milieu de tous ces personnages, qu'elle peint d'une touche élégante et sûre, apparaît avec un puissant relief la figure du général Bonaparte.

Ecrits avec une aimable facilité et une distinction contenue, ces Mémoires seront goûtés à la fois par ceux qui recherchent les lectures attrayantes et par les curieux d'histoire, qui y trouveront d'importants renseignements inédits.

A. L.

